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Panorama Nacional 
 
 

AMLO anuncia veto a ley que promueve Morena para elevar 
multas por injurias al presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-anuncia-veto-ley-que-promueve-morena-
para-elevar-multas-por-injurias-al-presidente 
El presidente Andrés Manuel López Obrador adelanta que vetará los 
cambios a la Ley Sobre delitos de Imprenta que promueve Morena en la 
Cámara de Diputados que busca elevar multas por injurias en contra del 
Presidente. “Me sorprendió ayer que autorizan en la Cámara, que el que 
insulte al Presidente le van a aumentar el castigo, va a tener que pagar dos 
o tres veces más, yo no sé quién hizo eso”, dijo en su conferencia mañanera 
de este miércoles en Palacio Nacional. Al comentarle en su mañanera que 
es una iniciativa de Morena, el presidente López Obrador dijo que él no 
necesita de eso y no lo promovió, porque vetará dichos cambios a la ley. 
“Sí, lo voy a vetar, lo voy a vetar, ¿para qué eso? ¡No! Libertad de expresión”, 
destacó. La iniciativa argumenta que debido a que las sanciones plasmadas 
en la Ley sobre Delitos de Imprenta son demasiado laxas, es necesario 
actualizar las multas.  
 
Se va ganando la batalla; índices de delincuencia, a la baja: 
Adán López  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/15/politica/se-va-ganando-la-batalla-indices-
de-delincuencia-a-la-baja-adan-lopez/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Al acudir a Tuxtla Gutiérrez, en compañía de la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, el titular de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández expuso durante la firma de convenios con los 
gobiernos de 11 estados del país para aplicar fondos federales para la 
seguridad pública, que a la fecha “se le va ganando la batalla a la 
delincuencia, ya se empiezan a reducir los índices de la delincuencia”. 
El funcionario sostuvo que en particular, “revisamos una estrategia contra el 
delito de extorsión y me amenazó la secretaria aquí presente (sonrió), que 
vamos a presentar en un mes: para identificar un determinado número de 
equipos telefónicos, en los penales federales de todo el país y se va presentar  
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esta estrategia para que ahora si terminen las llamadas telefónicas desde 
los penales federales y locales. Se trabaja de manera coordinada como el 
secuestro, es importante que redoblemos esfuerzo”. En su participación 
adujo que se trabaja en garantizar la seguridad de las personas y sus bienes, 
se trabaja -reiteró- para que haya condiciones de desarrollo económico, de 
justicia social, inclusión social. 
 
Seguridad nacional nunca estuvo en riesgo tras hackeo a 
Sedena: Sandoval a diputados  
https://www.milenio.com/politica/seguridad-nacional-nunca-estuvo-en-riesgo-tras-
hackeo-sedena 
Ciudad de México. - El secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval, aseguró en reunión privada con diputados que la seguridad 
nacional “nunca estuvo en riesgo” por el hackeo de Guacamaya Leaks a 
bases de datos del Ejército mexicano, pues si bien los responsables 
vulneraron servidores, no tuvieron acceso a “información esencial”. 
Según reveló el legislador Sergio Barrera, de Movimiento Ciudadano, 
durante el encuentro de cinco horas con los integrantes de la Comisión de 
Defensa Nacional de la Cámara de Diputados, Sandoval sostuvo que los 
hackers sólo obtuvieron comunicaciones de correos y enlaces internos de la 
institución. Durante la conversación celebrada este miércoles en el Campo 
Militar número 1 tras la cancelación de la reunión en octubre, el general 
detalló que la Secretaría de la Defensa Nacional es objetivo de alrededor de 
3 mil 500 ciberataques al mes. 
 
La política social no es suficiente ante riesgos: Coneval  
https://www.excelsior.com.mx/dinero/la-politica-social-no-es-suficiente-ante-riesgos-
coneval/1570557 
La oferta gubernamental de programas de desarrollo social, pese a que 
contará con el presupuesto histórico de 1.5 billones de pesos para 121 
estrategias este año, está lejos de ser integral y de cubrir los riesgos de la 
población a lo largo de su ciclo de vida, concluyó el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). En la presentación 
del Informe de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 2022, José 
Nabor Cruz, secretario ejecutivo del Coneval, afirmó que, a partir del uso de  
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la metodología de riesgos durante el curso de vida, y al evaluar los impactos 
que se produjeron tras la pandemia de covid-19, se pudo observar que, en el 
caso de niños y jóvenes, la política social carece de estrategias para cubrir a 
los hijos de madres trabajadoras en seguridad social. Además, el informe 
destacó que no hubo estrategias claras para resarcir las afectaciones de la 
pandemia en la educación para la infancia entre los 6 y 11 años.  
El secretario ejecutivo del Coneval también señaló que no existen 
programas que atiendan adecuadamente la salud mental para ningún 
grupo etario, ni tampoco estrategias para prevenir ni combatir el trabajo 
infantil ni el embarazo adolescente. 
 
Aún lejano, el sueño de no importar gasolina  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aun-lejano-el-sueno-de-la-soberania-energetica 
Pese a los buenos resultados obtenidos en materia de refinación en las 
primeras tres semanas del año, parece complicado alcanzar una de las 
estrategias clave de este gobierno, la soberanía en materia de petrolíferos, 
ante un panorama de crecientes importaciones de combustibles.  
Faltando cinco meses para que la nueva refinería Olmeca de Dos Bocas, 
Tabasco, empiece a procesar los primeros barriles de gasolinas, en las tres 
primeras semanas de enero se produjeron 314 mil barriles diarios, de 
acuerdo con datos de la Subsecretaría de Hidrocarburos de la Secretaría de 
Energía (Sener). Si a ese volumen se suman los 175 mil barriles que se prevé 
aportará la nueva refinería, se alcanzaría una producción nacional de 489 
mil barriles por día. En tanto, la demanda promedio de 2022 fue de 670 mil 
barriles diarios, lo que supone que el Sistema Nacional de Refinación (SNR) 
tendría que elevar en 181 mil barriles la plataforma entre febrero y junio para 
llegar a la autosuficiencia. En el Paquete Económico 2023, la Secretaría de 
Hacienda previó un incremento de 32.8% en la demanda de petrolíferos —
sobre todo gasolina y diésel— en comparación con el volumen estimado 
para efectos presupuestales de 2022. 
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Faltan custodios en penales estatales; reos ejercen 
autogobierno  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cndh-reos-ejercen-autogobierno-en-penales-
estatales 
Sin precisar el número exacto, la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) detectó que, en la mayoría de los 270 penales estatales 
del país hay insuficiencia de personal y custodios, lo que genera que en 
algunas áreas no se cuente con la seguridad y vigilancia suficientes o sean 
nulas, además de que la falta de empleados alienta a generar un clima de 
autogobierno o cogobierno. En verificaciones realizadas por el organismo a 
diferentes cárceles en 2022, se constató que los reos realizan funciones 
como el manejo de llaves de candados para acceso a dormitorios y 
estancias. También los presos hacen vigilancia de dormitorios y áreas 
comunes y pase de lista; administran tiendas de abarrotes, lavanderías y 
negocios de venta de alimentos y cobro del uso de teléfono. 
 
Acumula Correos de México 27 años de pérdidas  
https://www.reforma.com/acumula-correos-de-mexico-27-anos-de-
perdidas/ar2553906?v=3 
Ciudad de México. - En 2022, el Servicio Postal Mexicano (Sepomex), 
conocido comercialmente como Correos de México, acumuló 27 años 
operando con pérdidas. El año pasado, sus ingresos propios, que consideran 
servicios en el País y hacia el exterior, sumaron mil 525 millones de pesos, 
una caída de 22.3 por ciento, la más pronunciada desde 2017, de acuerdo 
con cifras de la Secretaría de Hacienda. Aunque por el lado del gasto se 
reportó una reducción de 4.9 por ciento real, esto no fue suficiente para ver 
ganancias y el resultado en 2022 fue un déficit financiero -antes de sumar 
subsidios del Gobierno federal- por 3 mil 358 millones de pesos, 5.9 por 
ciento más que en 2021. Para poder funcionar, pese a obtener menores 
recursos, el Gobierno federal le realiza cada año transferencias a este 
organismo descentralizado, mismas que en 2022 sumaron 3 mil 320 
millones de pesos. En diversos informes, el mismo organismo ha señalado 
que sus principales retos son la modernización y la reingeniería de procesos 
logísticos. 
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Da 4T a Grupo Andrade contratos por 8 mil mdp  
https://www.reforma.com/da-4t-a-grupo-andrade-contratos-por-8-mil-mdp/ar2553985?v=2 
Ciudad de México. - Otra vez Grupo Andrade, propietario del periódico El 
Heraldo, salió ganón con la 4T. La empresa obtuvo dos licitaciones de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) por un total de 8 mil 147 millones 
de pesos, un monto que equivale a 40 por ciento del presupuesto de 
Instituto Nacional Electoral (INE) para 2023, o a 43 por ciento del 
presupuesto del Metro de la Ciudad de México. Grupo Andrade entregará 6 
mil 509 patrullas y camionetas pick up para la Guardia Nacional (GN), 
confirmando su estatus como el principal proveedor de vehículos del 
Gobierno en este sexenio. Angar Azcapotzalco y Autoangar, filiales de 
Andrade, ganaron el martes y el miércoles de esta semana los contratos 
para surtir 4 mil 509 camionetas pick up 4x4 de doble cabina y dos mil radio 
patrullas, por un total de 8 mil 147 millones de pesos, IVA incluido. 
 
Aeromar se queda en tierra y Femsa saca su inversión de 
Heineken  
https://www.milenio.com/negocios/aeromar-deja-operar-aicm-forma-definitiva?/ 
Aeromar anunció que derivado de sus serios problemas financieros, 
agravados por la pandemia, no puede pagar los 4 mil 218 millones de pesos 
a los que ascienden sus deudas y anunció que dejó de operar en todas sus 
rutas. “Esta decisión responde a una serie de problemas financieros por los 
que atraviesa la aerolínea, así como la dificultad de cerrar acuerdos con 
condiciones viables que permitieran asegurar las operaciones de Aeromar a 
largo plazo”, explicó la empresa en un comunicado.  
La aerolínea realizó profundos ajustes financieros para mejorar su situación; 
sin embargo, en un entorno adverso y el fenómeno del covid-19, las medidas 
tomadas no fueron suficientes para estabilizar sus condiciones. Según datos 
del Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM), Aeromar debe 
522 millones de pesos por concepto de renta, los cuales se suman a los 122 
millones a trabajadores (tanto por salarios, prestaciones y otros similares), 
74 millones por combustible a Aeropuerto y Servicios Auxiliares (ASA), así 
como los 3 mil 500 millones de impuestos que no han pagado al Servicio de 
Administración Tributaria (SAT). 
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Acusan a AMLO de no ceder jefatura de Alianza del Pacífico  
https://www.reforma.com/mexico-se-niega-a-entregar-jefatura-de-alianza-del-
pacifico/ar2553937 
Perú, Lima. - La Presidenta peruana, Dina Boluarte, acusó a México de no 
querer entregar la jefatura de la Alianza del Pacífico, por el apoyo político del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador al encarcelado ex Mandatario 
peruano Pedro Castillo. "(López Obrador) por seguir apoyando al ex 
Presidente (Castillo), que dio el golpe, no nos quiere entregar la presidencia 
pro tempore de la Alianza del Pacífico", dijo Boluarte. "(Perú) debió asumir 
en enero la presidencia pro tempore (actualmente en manos de México).  
El Presidente de México está perjudicando a los pueblos que comprenden 
la Alianza del Pacífico (bloque regional conformado por ambos países 
además de Chile y Colombia)". López Obrador ha expresado su apoyo al ex 
Presidente Castillo, quien el pasado 7 de diciembre, cuando estaba a punto 
de enfrentar una votación de destitución por el Congreso, decidió anunciar 
que disolvía el Legislativo y gobernaría por decreto. 
 
Cárteles mexicanos operan en 40 países  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/carteles-mexicanos-operan-en-40-paises/1570547 
San Diego. - La administradora de la DEA, Anne Milgram, dijo ayer miércoles 
que Estados Unidos necesita que México erradique a los cárteles de Sinaloa 
y Jalisco Nueva Generación “como erradicó a Los Zetas”, que comparta 
información sobre incautaciones de fentanilo y que aumente las 
extradiciones de narcotraficantes a Estados Unidos. En audiencia con el 
comité de Relaciones Exteriores del Senado sobre el tema de fentanilo, 
Milgram dijo que “esos dos cárteles dominan la cadena global entera de 
fentanilo, empezando por China  —donde adquieren los precursores 
químicos para elaborar ese opioide—  y a través de México”. Bajo presión del 
presidente del comité, el demócrata Bob Menendez —acerca de que no se 
veía que México participara contra el fentanilo— dijo que “se debe a que no 
tenemos un socio dispuesto o a que el propio Estado ha sido infiltrado por 
los cárteles”.  
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Milgram señaló que “México necesita hacer más para detener el daño que 
vemos”. La DEA ha registrado actividades de tráfico de fentanilo de esos dos 
cárteles en 40 países, y “creemos que el Cártel de Sinaloa opera en 19 de los 
32 estados mexicanos, y el Cártel de Jalisco opera en 23 de 32 estados en el 
país”. 
 
Jurado inicia este jueves deliberaciones en caso García Luna  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/15/mundo/el-jueves-inician-deliberaciones-
del-jurado-en-caso-garcia-luna/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Nueva York. La fiscalía y la defensa presentaron sus últimos argumentos 
para tratar de convencer al jurado que declare a Genaro García Luna 
culpable o no culpable de recibir sobornos multimillonarios del cártel de 
Sinaloa y con ello condenar a quien fue la “cara pública” de la guerra contra 
las drogas en México y Estados Unidos como un cómplice del crimen 
organizado o absolver a un ex policía nacional acusado injustamente por sus 
enemigos. Este jueves, el juez Brian Cogan entregará el caso al jurado para 
que de inmediato inicie sus deliberaciones a puerta cerrada para buscar el 
consenso unánime sobre cada uno de los cinco cargos criminales. Vale 
recordar que es el jurado de 12 ciudadanos (más seis suplentes en caso de 
que uno de los 12 deba ser sustituido por alguna razón imprevista), y no el 
juez, quien finalmente determina el resultado de los juicios criminales. 
Hasta que se conozca el veredicto, hay presunción de inocencia del acusado. 
En este decimosexto día de sesiones de este juicio, los fiscales y después la 
defensa presentaron ante el jurado el resumen de los argumentos de cada 
lado. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/monreal-aventaja-las-
demas-corcholatas 
Aunque las encuestas lo mantienen por debajo del resto de las corcholatas 
presidenciales morenistas, el senador Ricardo Monreal tiene una ventaja 
sobre el resto de los aspirantes. Nos dicen que don Ricardo se ha aplicado 
para promover su nombre rumbo a la carrera presidencial de 2024, y 
recientemente, su equipo solicitó al Instituto Mexicano de la Propiedad 
Industrial (IMPI) cuatro registros de la marca y logotipo de “México con M de 
Monreal” para diversos conceptos, entre ellos publicidad, actividades 
deportivas, culturales, entre otras. Con esto, el senador ya es la “corcholata” 
con mayor número de registros de marca en el IMPI, desplazando a Marcelo 
Ebrard, Claudia Sheinbaum y Adán Augusto López Hernández. Algo es algo. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-16/op243570 
EN TIEMPOS de elecciones, importa quién está, pero a veces importa más 
quién no está. El domingo pasado fue muy notoria la ausencia de Claudia 
Sheinbaum en el cierre de precampaña de Delfina Gómez en el Estado de 
México. 
SOBRE TODO porque la jefa de Gobierno lleva meses en campaña, tratando 
de ser el ajonjolí de todos los moles morenistas. Sin embargo, el fin de 
semana no se animó a ir a la zona conurbada de la CDMX a acompañar a su 
compañera de partido... como sí lo hizo Adán Augusto López. 
QUIENES SABEN cómo se cocina la barbacoa en Texcoco dicen que la 
ausencia de Sheinbaum no fue voluntaria, sino necesaria. Que después de 
los accidentes en el Metro, su presencia e imagen no tienen buenas 
calificaciones entre la población metropolitana, por lo que le resta simpatías 
-y no le suma- a Delfina Gómez. ¿Será? 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1650 
Que cuatro meses después de cancelar el encuentro y ventilar diferendos, 
el general Luis Cresencio Sandoval se reunió ayer con diputados en el 
Campo Militar número 1, donde hizo una presentación de tres horas y 
después abrió una sesión de preguntas por dos horas más, sin dejar temas 
fuera, desde el hackeo de Guacamaya Leaks, la participación militar en 
seguridad pública y los megaproyectos de la 4T a cargo del personal 
castrense hasta una explicación sobre la muerte del perrito Proteo en 
Turquía. Pese a la cordialidad, el secretario no confirmó su asistencia a la 
sesión solemne del próximo martes en San Lázaro con motivo del Día del 
Ejército. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
El extraño caso del millonario señor Valdés  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-extrano-caso-del-
millonario-senor-valdes 
Hasta hace unas horas, casi nadie había escuchado hablar de Elías Gerardo 
Valdés Cabrera. En su zona de influencia —Coahuila y Nuevo León— no se 
le ubica en círculos políticos ni empresariales. Por eso su caso es todavía más 
extraño: desde que la dictadura nicaragüense de Daniel Ortega lo nombró 
en 2019 su cónsul honorario en el norte de México, Valdés Cabrera ha 
recibido del gobierno de López Obrador 130 contratos que suman más de 3 
mil millones de pesos. La empresa de Valdés Cabrera se llama SEICSA. Se 
dedica a ofrecer servicios de seguridad y espionaje industrial. Tiene 
contratos con la Fiscalía General de la República, la Comisión Federal de 
Electricidad, el Banco del Bienestar, el Instituto para Devolverle al Pueblo lo 
Robado y el IMSS, por citar algunas de las 20 instituciones gubernamentales 
con las que ha hecho negocio. 
¿Qué hace un cónsul honorario de Nicaragua volviéndose súbitamente 
multimillonario contratista de la 4T? Es un misterio. 
 
Mario Maldonado 
La muerte anunciada de Aeromar  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-muerte-anunciada-de-
aeromar 
Aeromar debió haber quebrado por lo menos desde octubre del año 
pasado, cuando la banca de desarrollo le había rechazado un crédito para 
salvar sus finanzas, se había desvanecido la opción de una capitalización por 
parte de inversionistas, el Ejército mexicano había desistido de comprar sus 
activos para lanzar su aerolínea y su dueño, el empresario israelita-mexicano 
Zvi Katz, había huido del país. Era la crónica de una muerte anunciada. 
Pero no se tomó la decisión de cerrar sus operaciones. Los dueños de la 
aerolínea la dejaron morir de inanición y no solo dejaron colgados al 
gobierno (SAT, Seneam, ASA, AICM, entre otras dependencias) sino a los  
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empleados (pilotos, sobrecargos y trabajadores de tierra) a quienes les 
deben salarios caídos, prestaciones, caja de ahorro, sus cuotas patronales 
ante el IMSS, Infonavit, Afores, y por si fuera poco también a decenas de 
pasajeros que se quedaron sin poder viajar tras el anuncio de este miércoles. 
 
Salvador García Soto 
El triunvirato Ebrard-Regino-Mancera y sobornos del Rey  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-triunvirato-ebrard-
regino-mancera-y-sobornos-del-rey 
En su declaración como “testigo estrella” de la Fiscalía estadounidense en 
contra de Genaro García Luna, Jesús “El Rey Zambada” quiso hundir al 
exsecretario de Seguridad Federal al que dijo haberle entregado sobornos 
por hasta 5 mdd y confirmó su relación con el Cártel de Sinaloa, al que ayudó 
con protección, pero también, sin proponérselo y ante las preguntas del 
abogado defensor César de Castro, el narco hermano de Ismael “El Mayo” 
Zambada, terminó embarrando a otro exsecretario de Seguridad pero 
capitalino, al sostener ante el Jurado y el Juez Bryan Cogan que le entregó 
3 mdd a (Gabriel) Regino, subsecretario de Seguridad de Marcelo Ebrard en 
la antigua SSP de la Ciudad de México. A la pregunta de De Castro de si 
había dado dinero para la campaña de López Obrador en el año 2006, como 
lo declaró a un tribunal estadounidense en 2013 tras ser extraditado desde 
México, el Rey Zambada atajó rápidamente que no, que él no había 
declarado eso, pero que sí había entregado dinero a Regino y que “era 
dinero para una campaña”.  
 
Héctor de Mauleón 
El Deivy y “la guerra del pollo”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-deivy-y-la-guerra-del-pollo 
La gente de Petaquillas, un pequeño poblado del municipio de 
Chilpancingo, Guerrero, cercó el 7 de junio de 2022 a entre 25 y 30 soldados 
del Ejército mexicano. Los militares recorrían la región tras una serie de 
hechos violentos que habían dejado en Chilpancingo y sus alrededores un 
rosario de muertos, heridos, negocios quemados y vehículos carbonizados.   
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Los habitantes desarmaron a los efectivos y los retuvieron, al lado del 
director de gobierno del estado, Francisco Rodríguez Cisneros, durante más 
de nueve horas. No solo eso. Obligaron al coronel que iba al frente de las 
fuerzas a firmar una minuta en la que el Ejército se comprometía a dejar 
libre el corredor Petaquillas-Quechultenango, y en la que se autorizaba 
incluso a los pobladores a catear a los soldados para que estos no fueran a 
llevarse armas decomisados a los habitantes del pueblo.  
Los militares, a quienes el pueblo acusaba de quemar casas y abrir fuego 
contra la población, fueron liberados de noche, bajo una lluvia de pedradas. 
 
Sergio Sarmiento 
Injurias multadas  
https://www.reforma.com/injurias-multadas-2023-02-16/op243572 
"El mejor modo de vengar la injuria es no parecerte al que te la infirió". Marco 
Aurelio 
Los morenistas y sus aliados en la Comisión de Gobernación de la Cámara 
de Diputados pensaron que quedarían bien con el presidente López 
Obrador y aprobaron sin discusión, con el voto en contra de la oposición, 
una propuesta de la diputada Bennelly Jocabeth Hernández para subir las 
multas por injuriar al Presidente en la vieja Ley sobre Delitos de Imprenta. 
Al Presidente no solo no le gustó, sino que anunció que la vetaría. Con 
rapidez inusitada el coordinador morenista, Ignacio Mier, la retiró y explicó 
en Twitter: "La actualización a multas por injurias aprobada en la comisión 
de gobernación NO PASARÁ al pleno...", como si estuviera frenando una 
iniciativa de la oposición. 
 
Carlos Marín 
Aun si la libra, el juicio fue injusto  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/aun-si-la-libra-el-juicio-
fue-injusto 
Normal en muchos tribunales estadunidenses y aun si se hace la chica y 
Genaro García Luna resultara “no culpable”, su juicio ha sido aviesamente 
injusto, cargado siempre a favor de la fiscalía que logró posponerlo varias 
veces para buscar sin éxito pruebas fehacientes en vez de solo 
contradictorios y convenencieros testimonios de una decena de criminales  
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confesos. La parcialidad empezó cuando un juez ordenó el congelamiento 
de las cuentas bancarias, lo que impidió del acusado escoger y pagar un 
despacho legal para defenderse, asignándole uno de oficio. 
Por suerte para GL, el litigante seleccionado por el tribunal neoyorkino fue 
César de Castro, quien encabezó un reducido pero profesional equipo e hizo 
hasta ayer lo mejor que pudo con sus alegatos de descargo. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La inflación, él y su realidad  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-inflacion-el-y-su-
realidad 
Luego se convierte en el peor enemigo de su credibilidad. Florestán 
El pasado 19 de diciembre el presidente López Obrador insistió una y otra 
vez que en 2023 no habría cuesta de enero. Dijo, repitió, garantizó que, que 
nada; que eso era antes, que los neoliberales, que los conservadores, que sus 
programas sociales, pero que no, que nada de cuesta de enero:  
Decirle a la gente que no va a haber cuesta de enero. Por lo que a nosotros 
corresponde, vamos a seguir manteniendo el plan antiinflacionario, 
estamos pendientes de eso, que no aumenten los precios de la canasta 
básica. Y decía yo que no va a haber cuesta de enero como era antes, porque 
empezando enero empiezan a dispersarse los fondos para los adultos 
mayores y vienen con un 25 por ciento de aumento. 
 
Enrique Quintana 
¿Qué traerá la movilización del 26 de febrero?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/16/que-traera-la-
movilizacion-del-26-de-febrero/ 
La movilización ciudadana del domingo 13 de noviembre del año pasado fue 
determinante para que el PRI no estuviera tentado a apoyar la reforma 
constitucional que constituía “el Plan A”, que iba a desaparecer al INE. 
Ahora, quienes buscan defender a la autoridad electoral autónoma tienen 
el reto de hacer también memorable la movilización en el Zócalo el próximo 
26 de febrero.  
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Tras el fracaso en San Lázaro de las reformas constitucionales en materia 
electoral en la votación del 6 de diciembre, no le quedó otra opción al 
presidente de la República que apostar al llamado “Plan B”, que solamente 
implica reformas legales.  
¿Qué efecto puede tener ahora esta nueva movilización?  
De acuerdo con los tiempos legislativos que se han definido, es muy 
probable que para esa fecha ya se hayan aprobado todas las reformas que 
componen el llamado Plan B. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Presidente, cuidado con los gringos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/16/presidente-
cuidado-con-los-gringos/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador está leyendo pésimamente el 
juicio contra Genaro García Luna en Brooklyn, y metiéndose él mismo en un 
hoyo del que en el futuro, quizá, no logre salir avante. Ayer, en la mañanera, 
como no le gustó que el abogado del exsecretario de Seguridad Pública le 
preguntara a Jesús Reynaldo el Rey Zambada, que fue quien acusó a García 
Luna de trabajar para el Cártel de Sinaloa, si le había dado 7 millones de 
dólares en 2005 para una campaña contra el presidente Vicente Fox, lo 
insultó y elogió la actitud del narcotraficante. “Este abogado falsario, 
calumniador, chueco –dijo innecesariamente–… resultó más derecho 
Zambada”. López Obrador debió haber sido más cauto. El abogado César de 
Castro le preguntó a Zambada sobre esa acusación, no por “chueco”, sino 
con base en una declaración que hizo el narcotraficante ante los fiscales 
estadounidenses en 2013, tras ser deportado a ese país. La iba a repetir en 
2019, como testigo de la defensa de Joaquín el Chapo Guzmán, pero la 
fiscalía intervino para que no se mencionara al ya para entonces Presidente.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Otra vez el Ipejal  
https://www.informador.mx/ideas/Otra-vez-el-Ipejal-20230216-0023.html 
Jalisco. - Ahora resulta que está “perdido” el dinero del Instituto de 
Pensiones del Estado (Ipejal) que se invirtió en el proyecto del desarrollo 
turístico de Chalacatepec, que el ex gobernador Emilio González bautizó 
como el “Nuevo Cancún”. En la Procuraduría Agraria del Gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador puntualizan que ese predio pertenece al 
Ejido José María Morelos y que los ejidatarios no están de acuerdo con 
ningún proyecto. Indican que el terreno sigue siendo ejidal y de uso común. 
Y que cualquier edificación es ilegal y ni siquiera tiene el permiso de impacto 
del uso de suelo. 
¿Qué responde Héctor Pizano, director del Ipejal? 
 
Representante de Procuraduría Agraria está ahí por escalafón  
https://www.periodismonegro.mx/2023/02/15/representante-de-procuraduria-agraria-esta-
ahi-por-escalafon/ 
Baja California, Mexicali. - El recién nombrado representante de la 
Procuraduría Agraria en Baja California, Manuel Bautista Acuña, fue puesto 
en el cargo debido a que era el siguiente en el escalafón, a pesar de tener 
antecedentes penales, reveló el Delegado Federal Único del Estado, 
Alejandro Ruíz Uribe. El pasado 6 de febrero la Procuraduría Agraria del 
gobierno federal publicó en sus redes sociales el nombramiento de Bautista 
Acuña como su nuevo representante estatal en Baja California.  
Esto a pesar de que el nuevo representante fue detenido en 2012 por el 
presunto secuestro de 3 personas y posesión de armas. Al respecto, Ruíz 
Uribe indicó que Bautista Acuña estaba en el siguiente “escalón” luego de 
remover a Ricardo Cárdenas de la representación de la Procuraduría. 
“Ricardo Cárdenas, muy buen elemento, va a ir a otro espacio muy 
importante, y esta persona (Bautista Acuña) sube por escalafón”, expresó. 
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Activistas cumplen 30 días desaparecidos en Michoacán  
https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/xalapa/339075/activistas-cumplen-30-
dias-desaparecidos-en-michoacan.html 
Veracruz, Xalapa. - A 30 días de la privación ilegal de la libertad del abogado 
y activista Ricardo Arturo Lagunes Gasca, y del profesor y líder comunitario 
Antonio Díaz Valencia, familiares y amigos se manifestaron en la plaza 
Sebastián Lerdo, para exigir la presentación con vida de las víctimas, ante el 
silencio de las autoridades de Colima, Michoacán y Veracruz.  
El padre del abogado, Arturo Lagunes Moreno informó   
Ricardo es el abogado defensor de la comunidad de Aquila ante el Tribunal 
Unitario Agrario 38 en Colima y ante la Procuraduría Agraria de Michoacán.  
La comunidad de Aquila solicitó a Ricardo que los apoyara con la defensa y 
los representara jurídicamente ante el Tribunal y la Procuraduría para 
renovar el Comisariado, que tenía tres años no se hacían los cambios legales.  
El manifestante abundó que la comunidad necesitaba renovar al 
Comisariado para que la empresa minera dedicada a la extracción de hierro 
“Ternium” en los estados de Michoacán, Colima y Jalisco, otorgara los 
beneficios a todos los habitantes de Aquila, y no a un solo grupo de 
comuneros. 
 
Ejidatarios amenazan con bloquear el Tramo 7 por cambio de 
estación del Tren Maya  
https://noticias.canal10.tv/nota/sociales/ejidatarios-amenazan-con-bloquear-el-tramo-7-
por-cambio-de-estacion-del-tren-maya-2023-02-15 
Quintana Roo, Chetumal. - Ejidatarios de Laguna Om amenazaron con 
bloquear a partir de la próxima semana las obras del tramo 7 del Tren Maya 
por la decisión del Gobierno Federal de construir una estación cerca de 
Kohunlich, a pesar de un acuerdo para instalarla en Nicolás Bravo. 
Este domingo, más de 500 ejidatarios han expulsado del parlamento al 
representante federal de la Procuraduría Agraria, Alexis Ballinas Ruiz, pues 
es acusado de haber organizado, en conjunto con el comisario Gualberto 
Caamal Kú, el cambio de la estación del Tren a través de un acta ejidal falsa, 
en la que los ejidatarios supuestamente rechazaban esta obra.  
 
 

https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/xalapa/339075/activistas-cumplen-30-dias-desaparecidos-en-michoacan.html
https://www.avcnoticias.com.mx/noticias-veracruz/xalapa/339075/activistas-cumplen-30-dias-desaparecidos-en-michoacan.html
https://noticias.canal10.tv/nota/sociales/ejidatarios-amenazan-con-bloquear-el-tramo-7-por-cambio-de-estacion-del-tren-maya-2023-02-15
https://noticias.canal10.tv/nota/sociales/ejidatarios-amenazan-con-bloquear-el-tramo-7-por-cambio-de-estacion-del-tren-maya-2023-02-15


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Una de las ejidatarias involucradas comentó que “Nosotros vamos a hacer 
lo que se tenga que hacer para que la Estación se quede en Nicolás Bravo, 
porque fuimos víctimas de un fraude. En noviembre pasado aprobamos 
ceder las 120 hectáreas que se necesitarían para el proyecto del presidente 
de la República y la construcción de ese edificio era parte de los acuerdos, a 
fin de impulsar la economía local. Ahora vienen y nos dicen que nosotros 
aprobamos el cambio, cuando eso jamás ocurrió”. No dio una fecha 
específica para el cierre, pero señaló que el acuerdo se llevaría a cabo 
posteriormente de la Asamblea Nacional a finales de esta semana, ya que 
Caamal Kú, el comisionado, que presente la supuesta acta del 15 de enero, 
en la cual aprobaron la cancelación de la “parada” del Tren Maya. 
 
Campesinos de Tuxtla Chico protestan ante presunto desalojo 
ilegal de familias  
https://www.diariodelsur.com.mx/local/campesinos-de-tuxtla-chico-protestan-ante-
presunto-desalojo-ilegal-de-familias-9623984.html 
Chiapas. - Campesinos del ejido Guadalupe Victoria en el municipio de 
Tuxtla Chico protestaron de manera pacífica para impedir un presunto 
desalojo ilegal que personal de la Procuraduría Agraria pretendía realizar 
en contra de cuatro familias de esta comunidad rural. La comisariada ejidal, 
Gloria Hernández Pérez, afirmó que hace años el señor Feliciano Salazar 
vendió parte de su terreno a cuatro campesinos de esta comunidad, cuyo 
acto quedó plasmado en un documento de compra - venta, sin embargo, 
después de muchos años, pretenden desalojarlos. Dijo que después de 
muchos años la señora Agustina López, quien fue concubina del señor 
Feliciano Salazar regresó con un documento por parte de la procuraduría 
agraria donde supuestamente acreditaba la propiedad del terreno, pero la 
asamblea ejidal nunca le dio posesión. Señaló que incluso en el documento 
de compra - venta la señora Agustina López firmó como testigo en el trato 
que don Feliciano hizo con los cuatro habitantes del ejido, pero ahora de 
manera injusta en contubernio con la Procuraduría Agraria pretende 
quitarles el terreno que ellos compraron. 
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Santiaguito protesta contra nuevo PMDU promovido por 
gobierno de Alfonso Martínez; afectaría a 13 mil familias, 
aseveran  
https://metapolitica.news/2023/02/15/santiaguito-protesta-contra-nuevo-pmdu-
promovido-por-gobierno-de-alfonso-martinez-afectaria-a-13-mil-familias-aseveran/ 
Michoacán, Morelia. - Habitantes del ejido de Santiaguito se movilizaron 
este miércoles en contra del nuevo proyecto del Plan Municipal de 
Desarrollo Urbano 2022-2041, impulsado por el gobierno de Alfonso 
Martínez Alcázar. Los habitantes del ejido salieron desde las instalaciones de 
la Casa Ejidal, rumbo a las instalaciones de la Presidencia Municipal, donde 
protestaron contra la medida que, aseguran, afectará a más de 13 mil 
familias que han adquirido algún lote en esa zona. A través de un 
comunicado dieron a conocer que desde 2003 el ejido y el gobierno 
municipal, que encabezó entonces Salvador López Orduña, llegaron a 
aceptar el cambio de uso de suelo para pasar de área comunal a área de 
asentamiento urbano. El proceso, aseveraron, se realizó con la anuencia de 
la Procuraduría Agraria y un fedatario público como lo indica la misma Ley 
Agraria, estableciendo a partir de ello un compromiso de parte del ejido de 
donar una cantidad de hectáreas. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 15/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5679725&fecha=15/02/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se instruye al Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
y a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales las acciones que 
se indican. 
 
Abren Sedatu y gobierno de Tabasco consulta pública del 
anteproyecto de desarrollo urbano del Río Grijalva  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/abren-sedatu-y-gobierno-de-tabasco-consulta-
publica-del-anteproyecto-de-desarrollo-urbano-del-rio-grijalva 
Tabasco, Villahermosa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), en coordinación con el gobierno de Tabasco y el gobierno  
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municipal de Centro, abren la consulta pública para el anteproyecto del 
Programa Parcial de Desarrollo Urbano (PPDU) e Intervención Integral del 
Río Grijalva, el cual busca revertir los desequilibrios y garantizar territorios 
justos y sustentables en la zona. En la primera sesión del Consejo Municipal 
de Desarrollo Urbano de Centro, Tabasco, se aprobó el calendario de 
audiencias de la consulta pública del PPDU, el cual se llevará a cabo los días 
15, 16 y 17 de febrero; y la recepción de opiniones y propuestas serán los días 
20, 21 y 22 de febrero, en las oficinas del Instituto Municipal de Planeación 
(Implan) en la ciudad de Villahermosa. El director de Operación Urbana de 
la Sedatu, Edgar Buenrostro Salazar destacó que este instrumento de 
planeación territorial busca impulsar acciones para rescatar de manera 
integral el Río Grijalva, convirtiéndolo en un referente y detonador del 
desarrollo urbano.  
 
Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial atenderá 
diagnóstico y planeación de entidades: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/estrategia-nacional-de-movilidad-y-seguridad-vial-
atendera-diagnostico-y-planeacion-de-entidades-meyer-falcon 
Yucatán, Mérida. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, aseguró que la Estrategia Nacional 
de Movilidad y Seguridad Vial (Enamov) 2023-2040 atenderá el diagnóstico 
y planeación de las entidades federativas, a fin de optimizar la 
infraestructura vial y los servicios urbanos en todo el país. “Esta es una deuda 
histórica que se tiene, necesitamos avanzar en temas de planeación. 
Haremos un corte de caja para ver cómo va el avance de la implementación 
de la nueva Ley General de Movilidad y Seguridad Vial para tener un 
diagnóstico por entidad federativa y con ello garantizar que la estrategia se 
realice de la mejor forma posible”, subrayó el también presidente del 
Sistema Nacional de Movilidad y Seguridad Vial. Durante el mensaje, el 
secretario Meyer Falcón refirió que en coordinación con la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT); y con representantes 
de estados y municipios, se avanza en la construcción de una estrategia con 
enfoque sostenible, incluyente y con perspectiva de género. 
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Entrega Fonatur viviendas a familias en Tenosique; Tren Maya 
cambia la vida de comunidades: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/entrega-fonatur-viviendas-a-familias-en-tenosique-
tren-maya-cambia-la-vida-de-comunidades-javier-may 
Tabasco. - El Tren Maya cambia la vida de las comunidades porque, más que 
una obra ferroviaria, significa un Plan Integral de Desarrollo Social, afirmó el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez, al entregar 51 viviendas nuevas a familias relocalizadas del 
derecho de vía en Tenosique, Tabasco, que forma parte del tramo 1. 
Señaló que, conforme a la instrucción del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, se atiende con prioridad a las localidades cercanas al Tren Maya, 
por lo que las familias beneficiadas con esta entrega tienen ahora la certeza 
jurídica sobre la posesión de sus viviendas, lo cual, “era una deuda del Estado 
con ellas”. Acompañado por la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y 
Agrario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
Edna Elena Vega Rangel, y por el presidente municipal de Tenosique, Jorge 
Suárez Moreno, entre otros servidores públicos, May Rodríguez destacó la 
coordinación de todas las autoridades de gobierno para el cumplimiento 
del programa de vivienda. 
 
Protestan en SG por desaparición de Ricardo Lagunes y Antonio 
Díaz  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/02/15/politica/protestan-en-sg-por-desaparicion-
de-ricardo-lagunes-y-antonio-diaz/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Justo al cumplirse un mes, desde aquel 15 de enero, a 
las 18:50 cuando se dio el último contacto con Ricardo Lagunes y Antonio 
Díaz -ambos desaparecidos-, sus familiares cercanos se plantaron frente a la 
puerta principal de la Secretaría de Gobernacion, para hacer patente su 
desesperación y reclamo a la autoridad. Justo a esa hora sobre la barda que 
sostiene los gruesos barrotes de hierro que protegen al edificio 
gubernamental, unas treinta personas encendieron velas, y caminaron 
alrededor de la manzana donde se asienta la secretaria, regando de cera el 
camino de su andar, y enfilaron hacia el anti monumento de los 43 
estudiantes desaparecidos, de la normal rural, Raúl Isidro Burgos, de 
Ayotzinapa.  
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Caminaron despacio, y gritaban, ¿quién defiende a quienes nos defienden?, 
presentación con vida. Ahí, Ana Lucía Lagunes Gasca, incansable hermana 
de Ricardo, refirió que su hermano y Antonio Díaz llevan un mes 
desaparecidos. “Estamos aquí para exigir a la Comisión Nacional de 
Búsqueda que ya tenga resultados; todos han sido muy amables, nos han 
expresado muy buena voluntad, nos han traído de reunión en reunión, pero 
no los han encontrado, nos dicen que se realiza búsqueda paro no hay 
resultado. 
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